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“名将以身殉国家，愿将热血卫

吾华，太行浩气传千古，留得清漳吐

血花。”1942年 6月 15日，朱德写诗

悼念左权将军。左权，原名左纪权，

号叔仁。湖南醴陵人，中国工农红军

和八路军高级指挥员，军事家。

2014年是左权将军牺牲 72周

年，中共党史出版社重新编辑出

版《左权家书》，该书由左权将军

女儿左太北主编。这次出版以手

稿原件影印的形式收录了左权将

军 1937年 9月至 1942年 5月期间，

在行军途中和抗敌前线给母亲、

叔父和妻子的 13封亲笔书信。

1939年 4月 16日，左权与刘志

兰在八路军总部驻地潞城县北村结

婚。1940年 5月，女儿左太北出生。

三个月后，左权考虑战役开始后，妻

女随总部指挥机关有许多不便，便

让妻女返回延安，他留在抗战前线。

在分离的21个月中，书信成为夫妻

联系的纽带，传递感情的桥梁。

在信中，左权时常关心思念

女儿太北。关心她的身体，为太北

买小棉袄、营养品……在第三封

信中他这样写道：“到现在，今年

的五月廿八差不几天就整整的一

年了，太北也就一岁了。这个小宝

贝小天使我真是喜欢她。现在长

得更大更强壮更活泼更漂亮，又

能喊爸爸妈妈，又乖巧不顽皮，真

是给我极多的想念与高兴。可惜

天各一方不能看到她抱抱她。哪

里会忘记呢？在工作之余总是想

着有你和她和我在一起，但今天

的事实不是这样的。默念之余只

得把眼睛盯到挂在我书桌旁边的

那张你抱着她照的相片上去，看

了 一 阵 后 也 就 给 我 很 大 的 安 慰

了。”有时左权也表露出幽默的一

面：“想来北北一定很好玩，很可

爱，对于妈妈她一定认识了，不会

叫错，爸爸她一定忘记不认识了，

注意勿教她弄错了爸爸。”

除了关心女儿，左权也挂念着

妻子，关心她的学习，在精神上鼓

励支持她，开导她。在信中左权重

复最多的一句话是“我俩的感情是

深厚的”，夫妻两人虽相处只一年

时光，但情谊深厚。左权在信中以

花寄情，表达了对妻子的无限思

念：“大批菊花、牵牛花开得甚为好

看。可惜的就是缺兰，而兰花是我

所最喜欢最所爱，兰恰离开我在千

里之外，总感美中不足。每次打开

门帘，见到各种花的时候，就想着

我的兰，我最亲爱的兰。”

读过左权写给夫人的家信，可

以感受到左权尽自己最大的努力做

一个好丈夫、好父亲。他们虽分隔两

地不能随时见面，但心却未曾分离，

时时挂念着彼此。在通信联络不便

的战争年代，有人去延安左权才能

捎上一封信，每封信的传递都历经

艰苦，感情更珍贵真挚，更加珍惜。

第 11 封家书写于 1942 年 5 月

22日，是左权将军牺牲前的最后一

封信。左太北告诉笔者：“那时母亲

突然从延安给父亲打电报，说日本

想要炸延安，当时我只有 2岁在托

儿所，母亲在党校学习，在这种情

况下怎么办？”左权在信中回复：

“我虽如此爱太北，但如时局有变，

你可大胆地按情处理太北的问题，

不必顾及我，一切以不再多给你受

累，不再多妨碍你的学习及妨碍必

要时之行动为原则。”左太北说:“第

二天，日军离八路军总部只有20里

地了，而且总部在麻田有好几千

人。早上，大家收拾东西准备撤

退。”在危急时刻，左权仍以抗日为

主，舍小家为大家，对妻子进行最

后的交待。信的结尾：“志兰!亲爱

的，别时容易见时难。分离廿一个

月了，何日相聚，念念、念念。”没想

到分别竟成永别，读后令人惋惜。

《左权家书》展现了一个真实

的左权，一封封泛黄的家书，虽有

些字迹模糊，字里行间记录的是

左权对家人、国家浓厚的爱。

9 月 11 日，株洲市新任处级干部廉政教育

专题研讨班在市委党校开班，去年以来全市新

提拔的 105 名处级干部在这里开展为期 5 天的

政治理论、纪法知识等内容学习，并围绕“怎样

做忠诚、干净、担当的领导干部”主题进行深度

研讨。

在开班式上，市委常委、市纪委书记、市监

委主任邓为民以筑牢理想信念、牢记纪律规矩、

发挥带头作用为主题，为大家上了一堂生动的

廉政课，给新任处级干部尤其是“一把手”系好

廉洁从政的“第一粒扣子”。

在与大家谈到要坚守初心时，邓为民反

复叮嘱大家，面对手中越来越大的权力，要随

时保持清醒、谨慎、理智，不要逾越权力的边

界。除了给大家拧紧纪律发条，他还“手把手”

教新提拔的处级干部该如何履行好党风廉政

建设主体责任和一岗双责，当好一名称职的

“一把手”。

最后，邓为民语重心长地告诫大家，不要被

利益冲昏了头脑，不要被欲望麻痹了神志，要时

刻保持冷静清醒，并送上了五句“清醒剂”——

有“油水”的地方往往容易滑倒。凡是权力

集中、资金密集、资源富集的部门、行业、领域，

往往腐败高发，不要在这些地方滑倒。

掉“馅饼”的地方往往有“陷阱”。世界上没

有无缘无故的爱，面对各种诱惑一定要秉持公

心，不要夹杂私欲，不要掉进陷阱自毁前途。

针尖大的窟窿往往能透过斗大的风。要严

格自我约束，腐化变质一般从小问题开始，平

时不注意、不收敛、不约束、不自省，最终将酿

成苦果。

“免费的午餐”往往可能是最贵的。“天下攘

攘，皆为利往”，天下没有免费的午餐，不该交的

朋友不要交，不该吃的饭坚决不吃，不该拿的东

西坚决不拿，不该去的地方坚决不去，如果甘愿

被围猎，将为这份“午餐”付出高昂的代价。

最先起火的往往是“后院”。家风败坏往往

是领导干部走向严重违纪违法的重要原因。要

廉洁齐家，管好配偶，教育好子女，引导好亲属，

构筑好拒腐防变的家庭防线。

警钟 市纪委书记的五句“清醒剂”
廖培 陈志华

十几年过去了，我们每年

都会去祭奠老唐。

他叫做唐耀生，生前是石

峰公安分局一名警察，是警察

队伍中最基层、最平凡的那种。

唐耀生家里不富裕，一家三

口就靠他一个人的工资，还要与

老丈人夫妇同住。妻弟多年前就

因为车祸去世了，自那以后唐耀

生也就成了岳父岳母的第二个

儿子，他们都很喜欢唐耀生，觉

得女婿是真心把他们当成了一

家人，这份真心，就藏在一些生

活细节里。比如，每次回到家，唐

耀生从来不会直接进入自己的

房间休息，而是先去岳父岳母的

房间，陪他们看看电视、说说话。

这些生活的细节也影响着女儿，

从小开始，女儿读书回来，都会

先跟外公外婆说说话。

虽然家庭不富裕，但唐耀生

始终淡泊朴实。作为派出所民

警，不少朋友建议他：“你老婆没

有收入，到你辖区开个小店子，

这又不犯什么错误。”老唐坚决

拒绝了，他说：“既然穿了这身衣

服，就不能做这些事。”

2010 年 8 月，唐耀生当时

担任中队长，他带队侦破了辖

区内一起盗窃摩托车、自行车

的青少年团伙案件。因为涉及

的大多是未成年人，在办案的

过程中，请托关系前来说情者

也络绎不绝，其中包括唐耀生

交往了多年的好朋友。

朋友提着几条高档香烟找

到唐耀生，他说其中一名 15 岁

的嫌疑人是自己的亲戚，请务

必网开一面，以免留下“污点”，

毁了孩子一辈子。见唐耀生没

有表态，朋友急了起来，又表

示：“我们认识十几年了，什么

时候来麻烦过你？”

“我们肯定会依法依规办

事的。”老唐反正就是这句话，

朋友只好提着东西灰头土脸地

走了。后来，男孩被裁决为治安

拘留但不执行，被放回了家。该

朋友还以为是唐耀生帮的忙，

又带着礼品来感谢他：“现在已

经处理完了，接受我一点心意，

总可以吧？”唐耀生却说：“这个

处理结果，没有半点是看你的

面子，因为这个孩子加入团伙

的时间很短，也没有起到关键

作用，年龄没到 16岁……”

原本可做个顺水人情，老唐

却两度让朋友没面子。“他就是这

样一个耿直人，没有半点心机。”

这位朋友至今还怀念着老唐。

2011 年 7 月 28 日，单位组

织全体民警体检，结果显示，老

唐有严重的心脏病，医生建议

立即住院。他把诊断书悄悄塞

进了办公室的抽屉里，想办完

手头的几个案子再说。

2011 年 7 月 31 日，是老唐

最后一次值班，这天他坚持巡

逻，出警 4 次。忙到下午 2 点多

才匆匆扒了几口饭。下午 4 点

多，同事发现他脸色苍白、满头

大汗，多次关切地要他去医院

看病，他却想等接班的同事来

了再说。次日凌晨 2 时，他便因

心脏病离开了人世。

在清理遗物时，大家发现

他的全部家当只有钱包里的

400 元现金和工资卡上的 1200

元存款。一本本工作记录上，他

详细记录了工作目标与进度，

还有辖区一些居民的联系方

式。想找张夫妻的合影，却只找

到十多年前补拍的结婚照。打

开他办公室的抽屉，放满了他

自己到诊所开的治疗甲亢、哮

喘和心脏病的药物。

在老唐出殡的路上，许多

居民自发燃放鞭炮。一路上，老

唐常说的一句话总在我耳边回

响：“家啊，健康温馨就好；人

啊，忠诚干净就好；工作啊，尽

心尽责就好！”

“不要人夸好颜色，只留清

气满乾坤。”这句诗不知道你们

读没读过，但每次读到，我总想

起老唐。

违规同城接待是违反中

央八项规定精神的典型问题，

不仅浪费资金，而且损害党和

政府形象、助长歪风邪气，群

众对此反映强烈。各级纪检监

察机关会加大对违规同城接

待的整治力度，坚持从具体问

题入手，发现一起、严惩一起、

通报一起，绝不姑息。

《中国共产党纪律处分

条例》第一百零六条规定：违

反公务接待管理规定，超标

准、超范围接待或者借机大

吃大喝，对直接责任者和领

导责任者，情节较重的，给予

警告或者严重警告处分；情

节严重的，给予撤销党内职

务处分。

爱廉说
读到这句诗
我总想起你

马新声

画中有话

假接待
真请吃

“没超标，放心吃。” 漫画/左骏

史鉴
读《左权家书》
感受红色家风

蔡晓洁

语音助手：科幻电影中
的“完全声控”正在实现

很多人都比较熟悉“小度”“天猫精灵”或者

“小爱同学”，这可不是宠物的名字，而是神奇的

语音助手，它们应用到了人工智能技术，可以顺

畅地与人们进行一些交流。此外，它们还应用到

了如今我们身边不可或缺的技术物联网。

语音助手智能控制

在科幻电影中，我们常常能看见在高科技

飞船中，会出现一个虚拟的影像，乘客与它进行

交流就可以操控飞船中的各种设施，这就是人

们对于物联网的最初幻想。而现在随着科技的

发展，科幻正在慢慢变成现实，物联网技术正在

向普及化发展。最新的技术中，人们通过和语音

助手的交流即可实现各种电器的开闭，距离电

影中实现完全“声控”似乎不远了。

那么，语音助手是怎样作为物联网的枢纽

控制着局域网络中的万物呢？这就要谈到蓝牙

与 NFC技术。

蓝牙技术——摆脱“线”制

蓝牙技术是一种无线数据传输手段，它是

基于近距离无线连接，并为固定的或者移动的

设备建立通信环境。这一点，和无线网络非常相

似，但它的信号传递范围更短，生产成本更低，

满足了大部分人群的实际应用需求。蓝牙技术

极大地摆脱了传统数码产品需要用“线”来传输

数据的限制，让人们的生活更加便捷。

NFC通信技术
——快速识别且无需接触

近场通信（简称 NFC）是一种新兴的技术，

允许电子设备之间不接触就可以进行数据传

输。这听起来很像蓝牙，但蓝牙的有效工作范围

大多不超过 20 米，而 NFC 的有效距离却很短，

只不过 10 厘米。此外，NFC 还有区别于蓝牙的

一项优势——无需电源，它是通过一种磁场来

发送数据的。

NFC 在我们的生活中应用广泛，拥有 NFC

功能的手机就可以充当银行卡，支付过程在

NFC 的碰触过程中即可结束，使用过程更为安

全，还可以当作公交地铁卡来使用，甚至直接给

公交地铁卡进行充值，避免“忘带”等问题，而且

更加安全。

蓝牙技术与 NFC 技术都是物联网的重要

组成技术，它们正一步步将我们的生活变得智

能化，让科幻电影中的场景走进现实。

（来自“科普江苏”网）

谣言一：
自热米饭是“塑料”

把塑料做成大米的工艺成本远比普通大米

高，在食品安全方面也过不了关，所以大家基本

上不用担心自热米饭中的大米是塑料做的。

自热米饭中的米大概可以分为再造米、a

米和无菌米饭三类。目前最常见的是再造米，

它将大米研磨成粉，后加入魔芋粉等淀粉以

及单双甘油脂肪酸酯等食品添加剂，重新压

制成米粒形状的产品。a 米饭是将天然大米蒸

熟后，进行干燥和脱水的产品。无菌米饭则是

将天然大米蒸熟以后不干燥不脱水，直接进

行无菌包装的产品。

这三类自热米饭的主要原料都是大米，

不存在塑料一说。

谣言二：
红壳鸡蛋比白壳鸡蛋更有营养

鸡蛋壳的颜色和鸡的品种有关，与营养

价值没有关联。

鸡蛋壳的颜色主要由蛋壳中的原卟啉色

素决定，原卟啉色素含量越多，蛋壳的颜色就

越深。原卟啉色素本身没有任何营养价值，原

卟啉色素的含量以及合成能力主要由遗传基

因决定。也就是说，蛋壳的颜色取决于母鸡的

种类，属于“天生”的，与人为因素无关。

鸡蛋的营养成分主要有蛋白质、维生素、

脂肪和矿物质等，不同颜色的鸡蛋营养差异

不大，所以不用过度关注它们的颜色。无论是

白壳蛋还是红壳蛋，新鲜、安全才最重要。

（来源于“科学辟谣”平台、中国新闻网）

说起海鲜，可能很多人会想到这

是沿海城市的特产。但近日，在地处内

陆、被称作“离海最远的地方”——新

疆，迎来了“海鲜”大丰收。

很多人疑问：内陆没有“海”，如何

养“海鲜”？答案指向一个关键词——

“海鲜陆养”模式。

“海鲜陆养”模式，指在陆地营造

类似于海洋的生态环境，人工养殖鱼

类、虾蟹类、贝类等海产品。营造类似

于海洋的生态环境，有多种方法。

海虾淡养，让海虾适应淡水环境
采用“海虾淡养”方式。

在位于新疆阿克苏市的一处南美

白对虾养殖基地，已经到了南美白对

虾丰收的季节。

养殖基地负责人周京森介绍，养

殖基地有两个塘子，水是来自天山的

雪水，虾苗是从海南引进的，养殖方式

是“海虾淡养”。

“海虾淡养”指的是把海虾放在淡

水里养殖，最大的技术难点在于让海

虾适应新疆的淡水环境。

那么，如何让海虾适应淡水环境？

周京森介绍了三个步骤：

第一步的关键是淡化池。这是一

个独立的池子，要把这个池子里的水

调成接近海水的水环境。虾苗引进来

之后，第一时间放在这个池子里进行

养殖。

第二步是加水淡化。从虾苗入池

第二天开始，每天定时定量往淡化池

里加入新疆阿克苏本地的淡水，逐渐

把池里水的盐度降下来，让虾苗适应

本地的环境。

第三步是换池子。经过七天到十

天每天加淡水，让淡化池中的水环境

和大塘里的水环境相似以后，就可以

把虾苗放进大塘里养殖了。

周京森说，一般南美白对虾适应

的 水 温 在 25℃ 左 右 ，如 果 水 温 低 于

18℃，就不适合对虾的生长了，“淡化

过程结束，虾苗进入大塘之后，我们每

天要监测水塘的温度、溶氧、pH 值、氨

氮以及亚硝酸盐的水环境。今年预计

产量每亩可以达到 400公斤。”

人造海水，巧用盐碱水资源
巧用资源“造海”，将盐碱水变成

“人造海水”。

新疆生产建设兵团第三师红旗农

场地处帕米尔高原东部，因地势低洼，

周边地下盐碱水都往这里汇集，地下水

位比较高，而且水质含盐碱量大，pH值

普遍在 8以上，大量的盐碱水不能够被

农业等其他产业再回收利用，对当地土

壤、作物生产带来了不利影响。

当地因地制宜，从现有资源找出

路，利用现有盐碱水资源优势，探索一

条适合农场盐碱水水质养殖的产业发

展之路。

在红旗农场的一处盐碱地智能生

态海产养殖基地里，工作人员正忙着

打捞、装箱、发运当地产的“海鲜”。

工作人员表示，“这里盐碱水资源

丰富，我们将当地盐碱水调配成与天

然海水较接近的‘人造海水’，模拟海

洋环境。9 月份预计集中上市的 50 余

吨‘海鲜’，已经全部被预订一空。”

在内蒙古鄂尔多斯的一处水产养

殖基地，近期也将上市一批南美白对

虾。值得一提的是，这个基地所在区域

是盐碱地。为了把盐碱地变废为宝，技

术人员根据当地情况，搭建大棚，调节

虾苗用水，克服高盐碱和高寒对养殖

的不利影响。

以前寸草不生的盐碱滩，如今能

养出鲜活的水产品。

“海鲜陆养”带来了什么变化？
“海鲜陆养”丰富了人们的餐桌，

也提供了物美价廉的产品。

9月，新疆麦盖提县养殖的澳洲淡

水龙虾陆续上市，当地一家海鲜店老

板说：“自从麦盖提县开始养殖澳洲淡

水龙虾，我们就不再从外地进货了，节

约成本的同时，品质也得到了保障。”

湖北武汉“陆养海鲜”的品种在增

加，产量也在提高。该省已经实现鳗

鱼、南美白对虾、石斑鱼等产品的“海

鲜陆养”，品质、产能双提升，让人们的

餐桌鲜味十足。

另外，采取“海鲜陆养”模式，为解

决我国盐碱地的治理难题提供一种可

行性方案。

盐碱地的土壤积盐较重、无法耕

种，通过采取“海鲜陆养”模式，能够让

这些土地得到重新利用。

最后，“海鲜陆养”模式也提供了

一条“致富路”。

近日，位于甘肃张掖的一家养殖

合作社迎来了南美白对虾的丰收。今

年一月，合作社投入第一批虾苗，采取

“海鲜陆养”模式，进行工厂化养殖。该

合作社负责人介绍，合作社的南美白

对虾每年可产出 6 茬，每茬产量可达 1

万公斤，“主要销往甘肃嘉峪关、张掖

等地，不到一个月的时间，1500多公斤

虾已经销售一空。”

总之，“海鲜陆养”，不仅为解决我

国盐碱地的治理难题提供了一种可行

性方案，还促进农户增收、带动当地经

济发展。未来，会有越来越多的“海鲜”

走进千家万户的日常餐桌。

（综合央视新闻、人民网科普
频道）
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